
據了解，為了爭取大籐峽
水利樞紐工程早日開工

建設，澳門區全國人大代表已
經連續多年向中央進言，希望
長遠解決澳門受鹹潮困擾的嚴
峻局面。去年澳區人大代表團
曾以整個代表團的名義，提交
大籐峽水利樞紐工程立項的建
議。澳門全國人大代表、澳門
立法會議員崔世平，昨天在接
受香港文匯報記者採訪時說，
國家發改委及時批准了大籐峽
水利樞紐工程，對於西江沿線
及澳門來說，是非常好的消
息。

崔世平說，因為氣候變化，以及河道變化、用水量連年
增加等原因，河口地區鹹潮上溯越加嚴重。從2003年起，
澳門、珠海等珠三角地區的供水安全遭到嚴峻考驗。
「本來是偶爾出現鹹潮，需要通過上游應急調水壓鹹補

淡，但局面逐漸嚴峻，應對鹹潮保證澳門飲水安全幾乎成
為每年常態化的事情。」

大籐峽水利樞紐 工期約需8年
崔世平說，按照國家「十二五」規劃，澳門將建設成世

界旅遊休閑中心，並且要發展休閑旅遊、中醫藥、文化創
意等產業。「這個時候大籐峽工程獲得批覆之後，對澳門
來說是一個很好的利好消息。」
崔世平也表示，按照測算，大籐峽水利樞紐工程建設大

約需要8年，在現有自然條件不發生大變化的前提之下，現
有的供水資源和措施基本上可以保證澳門供水安全到2020
年。「但現在氣候變化非常快，要長遠從根本上解決問
題，大籐峽水利樞紐工程必須盡早開工建設」。
據了解，作為珠江三大水系中集雨面積最大、流量僅次

於長江而位居全國第二的西江，歷來是下游珠江流域防洪
的心腹之患。在1915年西江曾發生兩百年一遇洪水，並與
北江百年一遇洪水遭遇，結果造成西、北江中下游及三角
洲堤圍幾乎全部潰決，兩廣死傷10餘萬人。
而目前，西江上游在建的龍灘水庫由於控制西江流域面

積較小、不能控制流域暴雨中心的洪水，防洪作用有限。
大籐峽則控制了西江防洪控制斷面梧州以上流域面積和洪
量的60%、65%，在流域防洪中具有重要地位。這一樞紐工
程若建成，今後珠江三角洲地區的水資源分配不均、上游
洪水暴發、突發性水污染問題都可通過該樞紐及時應對。

西江億噸黃金水道 開通在望
水利部珠江水利委相關負責人告訴記者，大籐峽工程實

施後，與西江上游的龍灘水庫和下游堤防工程聯合運用，
可有效調控洪水，提高潯江和西江中下游及西北江三角地
區的防洪保障能力，結合飛來峽水庫的運行，從而可使流
域沿線有效防禦1915年型的特大洪水。
此外，西江流域內河航運能力也將大大提升，工程建成

之後可渠化航道279公里，使2,000噸級船舶從廣州深入廣西
腹地柳州、來賓等地，為打造「西江億噸黃金水道」創造
條件。

珠江　　　　　 立項

大籐峽水利樞紐
工程大事記

1. 根據國務院批轉的《關於加

強珠江流域近期防洪建設的

若干意見》和水利部部署，

珠江委於2002年組織開展大

籐峽水利樞紐工程項目建議

書編制工作，至2003年基本

完成

2. 2004年春以來珠江河口連續發生

鹹潮影響澳門等地供水安全和

「05.6」大洪水，流域控制性工程

大籐峽水利樞紐的立項再次提到

議事日程

3. 2007年4月，成立大籐峽水利樞紐工

程前期工作領導小組，組長由水利部

副部長矯勇擔任

4. 2007年9月完成大籐峽水利樞紐項目

建議書初步審查，2008年7月完成項

目建議書

5. 2009年，珠江委、小浪底建管局和

漢江集團組建成立華南投資公司，並

運營作為廣西大籐峽水利樞紐開發有

限責任公司的控股股東

6. 2009年5月，水利部水利水電規劃設

計總院在北京召開會議，對《大籐峽

水利樞紐工程項目建議書》進行複審

（順利通過）

7. 2009年11月26日，澳門特區政府與

水利部珠江水利委員會在澳門簽署了

援建大籐峽水利樞紐工程合作協議

書。澳門特區政府援助8億元人民幣

8. 2011年2月底3月初，大籐峽水利樞

紐工程項目建議書，日前獲國家發改

委批覆
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■責任編輯：陳　功　■版面設計：周偉志

香港文匯報訊（兩會記者組 趙

鵬飛 北京報道）素有「珠江三峽」

工程之稱的大籐峽水利樞紐工程

項目建議書，日前獲國家發改委

批覆，這也標誌 大籐峽水利樞

紐工程取得突破性進展。這

一工程建成之後，不僅可以

長遠解決澳門及珠三角地區逾

千萬人供水安全，也可將珠江流

域的防洪標準提升至百年一遇以

上。
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福澤珠澳千萬人口
遏鹹潮保供水 抵禦世紀洪患

香港文匯報訊（兩會記者組 李茜婷 北京報道）全國政協委員、香
港合盈國際集團主席區永熙提交提案，建議加強文化產業人才的培養
和提高，繼續推動內地同港、澳、台之間文化產業人才的合理流動，
同時還應大力吸引海外留學人員歸國創業。
區永熙建議，根據國家經濟發展尤其是文化產業發展戰略的需要，

增建專門的文化產業大學和職業技術學校以及專業研究院，以此來培
養和輸送不同層次、不同類別的文化企業和文化產業研究機構所需的
人才。此外，他指出，應經常開展內地同港、澳、台文化產業不同層
次人員之間的對話與交流，拓寬內地在國際文化市場的「人脈」，推
動兩岸三地文化企業間的合作，實現互補雙贏。

香港文匯報訊 (兩會記者組 徐海

煒 北京報道) 國家「十二五」規劃
草案，提出支持香港鞏固和提升國
際金融、貿易、航運中心地位，增
強產業創新能力，推動經濟社會協
調發展。全國政協委員容永祺向全
國政協提案，建議內地繼續鼓勵內
地民企到香港上市，鼓勵內地企業
及地方政府在香港發行債券，以及
支持香港作為人民幣離岸業務中
心，推動人民幣國際化。
容永祺指出，截至2010年年底，

累計有將近600家內地企業在香港上
市，集資約3萬億港元。他建議，國
家鼓勵更多有條件的企業到香港上
市，籌集資金，優化產業機構，吸
收國際管理經驗，走出國際。若放
寬集資渠道，並借助香港股票市場
為內地民企融資，實有助配合國家
拓展需要。
他期望中央政府繼續善用香港作

為人民幣離岸結算中心的角色，協
助人民幣逐步國際化，包括容許香
港金融機構在內地人民幣債券市場
投資，以及放寬境外機構的範圍，
容許包括香港註冊的銀行及保險公
司，直接投資內地銀行間的人民幣
債券市場等。
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香港文匯報訊 (兩會記者組 徐海煒 北京報道) 兩岸關係近年開始升
溫，在經貿等方面的合作亦不斷增加。香港全國政協委員龍子明向全
國政協提案，建議全面加強和推動兩岸青年交流，整合青年社團力
量，擴大交流規模，拓展交流領域，構建交流機制，推動兩岸青年交
流上新台階，建議政府有關部門增撥資源，支持有代表性的青年交流
團體開展交流工作。
龍子明指出，全面加強和推動兩岸青年交流，將有利於增加台灣青

年對祖國大陸的了解。他建議，建立寒、暑兩個假期的兩岸學生定期
交流機制，爭取擴大交流的規模，兩岸亦可舉辦「兩岸青年交流
周」。
對於兩岸民間青年團體的參與，他認為，中華全國青年聯合會應設

立「兩岸青年交流基金」，並向企業界和社會募捐。
今年是辛亥革命100周年，龍子明希望，中華全國青年聯合會組織

兩岸青年交流團，尋訪辛亥革命和孫中山的足跡，有利推動兩岸青年
交流。

■澳門全國人大代表、澳
門立法會議員崔世平。

「兩會」會期尚有一半才完成，港區
全國人大代表與全國政協委員昨日趁 難得的休息
時間「各有各精彩」，既有繼續「敬業樂業」的把
握機會與內地官員商討正事，亦有把握機會的「偷
得浮生半日閒」，在北京四處參觀遊覽。

胡漢清拜會喬曉陽
身兼基本法研究中心主席的全國政協委員胡漢清

昨日下午與香港基本法委員會主任喬曉陽會面。他
在會後引述喬曉陽指，對方同意香港應該在「一國
兩制」的框架下，爭取一國之下的優勢，因為國家
在「十二五」規劃下對香港是支持，而非支配。
他又引述喬曉陽指，香港的國際金融中心、物流

中心及航運中心地位，是國家基本方針，五十年不
變，五十年後除非有重大原因，否則亦不需要變，

至於上海作為國家金融中心，與香港應保持良性競
爭，操作及定位可以協調。

曹宏威等探石花洞
另一邊廂，港區全國人大代表曹宏威、全國政協

委員鄭維健和王 鳴等人則到國家級風景名勝區
「石花洞」遊覽。據介紹，石花洞是一個大型溶
洞，距離北京市中心50公里。因洞內石花千姿百態
玲瓏剔透，故近幾年開發此洞，而洞內層次分佈明
顯，從上到下分為7層，1至6層是溶洞景觀，第7層
為地下暗河，現對外開放1至4層。
曹宏威遊覽石花洞後形容，好多溶洞的感覺比較

凍，但是次感覺並不凍，同時遊覽石花洞需要「好
夠腳力」，因為洞內有好多層。

■兩會記者組 郭曉樂 北京報道

 

代表委員半日閒
亦做公務亦遊玩

兩會專輯索引
珠江「三峽工程」立項 福澤珠澳千萬人口 A5

「十二五」軍隊建設 裝備將會大提升 A6

住建部續推房產稅試點 A8

萬億投醫改 八成用於中西部 A10

省部官員用車 延至8年一換 A11

外媒：中國百姓聽見「幸福來敲門」 A12

大籐峽水利樞紐工程位於珠江流域西
江水系黔江河段大籐峽峽谷出口處，下
距廣西桂平市12公里，控制流域面積
19.04萬平方公里，是國務院批准的《珠

江流域綜合利用規劃》等文件確定的流
域防洪關鍵性工程，是《保障澳門、珠
海供水安全專項規劃》提出的流域關鍵
性水資源配置工程，並列入了《全國大
型水庫建設規劃》、《珠江三角洲地區改
革發展規劃綱要》。

珠江流域經濟地位舉足輕重
這一工程的開發任務以防洪、發電和

水資源配置為主，結合航運，兼顧灌溉
等綜合利用。大籐峽水利樞紐工程水庫
正常蓄水位可高達61米，總庫容30.13
億立方米，防洪庫容15億立方米，發電

裝機容量160萬千瓦、年發電量71.96億
千瓦時。

珠江由西江、北江、東江和珠江三角
洲諸河組成，涉及雲南、貴州、廣西、
廣東、湖南、江西6省（自治區）和香
港、澳門特別行政區。珠江流域面積佔
國土面積不到5%，流域GDP佔全國GDP
約13%，經濟地位舉足輕重，特別是珠
江三角洲是全國三大經濟圈之一，在中
國深入實施西部大開發戰略、促進珠三
角和泛珠三角區域經濟發展、推進粵港
澳合作與發展等方面具有極其重要的戰
略地位。

防洪發電航運灌溉
大籐峽水利多功能

區永熙： 培養大中華文化產業

龍子明：　建兩岸青年交流機制

■大籐峽壩址
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■在昨日的政協會議上，有委員
手舉相機拍下會場盛況。美聯社盛況存照


